新型コロナウイルス感染症による本市産業への影響に係る実態把握調査(各産業分野のヒアリング調査結果)

1.ヒアリング・アンケート実施対象

農業 JA 兵庫六甲川西営農支援センター【10月7日(水)】

建設、製造、卸・小売、飲食、サービス 川西市商工会建設・商業・工業・サービス各部会【10月6日(火)】

観光 川西市観光協会【10月5日(月)】

市況 まちなかウオッチャ 、川西市つながりづくり支援金対象者【10月下旬予定】

2.各産業分野ヒアリング調査結果の概要

女 米 八 冊 マ		Δ <i>t</i> +	曲状	Zŧ₽Ţ₩	集 心生 光
産業分野		全体	農業	建設業	製造業
現状	•	能勢電鉄の乗降客数は、対前年比で緊急事態 宣言期間は4割減、6月以降も2割減。テレ ワークやリモート授業、外出自粛や車の利用 などが要因。 本市は通勤・通学の定期客が多く、観光客が 多い他社と比較すれば減少率は小さい。	受けているが、本市は都市近郊農業で事業者 向けより個人消費向けが多く、影響は比較的 少ない。	 今のところ直接的な影響はない。ただし、今後税収の減少により公共工事も減収し、仕事量が激減する可能性が高い。 通常は年2回する除草作業も予算がないため、今年は年1回に減少。 台風の被害が出れば対応せざるを得ず、費用も支払われている。ただし、その際の人夫や価格は減らされるかもしれない。 	【金属加工業】 ■ 自動車業界の生産数は5~8月に5割以下に落ち込む月もあった。9月からはメーカーも回復基調にあり、年内には前年比で元の水準まで戻る見込み。消費者の購買意欲がどこまで戻るのかは不透明だが、一時に比べると改善。 【ガス供給業】 ■ 巣篭もり消費で家庭用の消費は増加、飲食店や工場向けの業務用は減少。販売総量は減少したが、家庭用は利益率が高く売上ほど落ち込んでいない。 ■ タクシー向けの燃料は激減。 ■ ガソリンスタンドへの出荷量も落ち込んだが、現在は回復傾向。
課題	•	コロナ禍が今後も継続する場合の鉄道等の公共交通の利用促進。今後もテレワーク等の影響で、定期券利用客が10~15%減少予想。地域にお金が落ちる仕組みを考える必要がある。市民に給付金が行き渡っても、不安がある間は貯めてしまうため、悪いスパイラルに陥る可能性がある。事業者に対する悪質なセールス等の防止。	生産量や単価を増やす取組をする人は少ない。	いるが、実際の経営は厳しい。 ● <mark>海外からの資材の輸入再開</mark> 。	 ● 感染防止対策のため、営業や内勤者は2班に分けて交代で出勤。 ● テレワークを導入しているが、在宅で出来る業務はほとんどなく、「自宅待機」状態。
事業者の 対応 (案	•	従業員・顧客との感染対策の実施。 取引先との無駄な会議がなくなり、時間ができた。	● <u>直売所では以前から個包装での販売</u> に切り 替えている(生産者の顔が見える写真付き 等)。	● 建設協会では、会員に独自で 10 万円の 給付金(市内消費の喚起・会員 30 社)。	
を含む)	•	メールやオンライン会議等を利用するよう 見直しが進む。	 ■ 直売所等への来店者が増加したため、人数制限を行いながら対応。 ● 生産者がリアルタイムで農産物の売上を確認できるシステムがあり、必要に応じて農産物の追加が出来る。 		
行政・支 援機関へ の要望		コロナ禍が今後も継続すると事業経営上の 脅威。自社だけでは対応が困難。 異業種の事業者が集まり、ウィズコロナ時代 の産業のあり方について意見交換ができる 場を開催。知恵が出やすい。 コロナ禍で増えた債務を完済できなければ 倒産につながる。政策金融公庫や保証協会の 融資で一時しのぎが出来るよう、融資額をさ らに増額して欲しい。 商売は住民がいることが前提。人口が増えれ ば仕事も増える。コロナ禍に関わらず、本市 の人口減少や少子高齢化対策が大切。	PR にもつながるため、再開してほしい。 ● 高齢化などにより荒廃農地が増加している。	● 公共工事の予算確保。	

産業分野	卸・小売業	飲食業	サービス業	観光業
現状	【食品販売業】 ● パン・ケーキ小売りは 4~5 月は売上 100% 以上だったが、6 月以降は反動で減少。 ■ 川西能勢口駅周辺の売上は落ち込んでいるが、住宅地はあまり落ちていない印象。	【飲食業】	【住宅リフォーム業・ビル経営】 ● 住宅リフォームは、4~5 月は打合せができず仕事にならなかった。6 月以降はソーシャルディスタンスを取りながら対応し、今は8割まで戻っている。 ● ビルのテナントでは、4~6 月は営業できない学習塾も多くあった。	【鉄道】 ● 妙見山の観光客は増加。ケーブルやリフト、バーベキュー利用は8月以降好調だが、車利用が増加し駐車場不足。食材の持ち込みが増加。車で直行するため、市内にお金は落ちない。 ● 近場のアウトドアで休暇を楽しむ観光客が増えている印象。 ● のせでんハイキングは9月から再開。謎解きゲームも好調だが、電車イベントは3密のイメージからか申込状況が良くない。 ● 観光客は参加目的を明確にしており、コンセプトが曖昧なイベントには集まらない。
課題	 どこまでコロナ対策に取り組めばいいのかわからない。飛沫感染防止シートを付けている店もあるが、安全という訳ではない。 小規模な店や、高齢者が経営している店は、お金をかけてコロナ対策をしていない店もあるため、客足が戻らない。 実際に閉店した店は少ないが、耐えている状況。この状況が続けば、閉店が一気に増える可能性が高い。 川西能勢口駅周辺の中心市街地の活性化。 			【旅行業】 ● 旅行会社の 4~6 月の売上はほぼ無かった。 ● イベント電車は、3 密回避のため当面は運行できない。 ● 市内の宿泊施設はわずか。グランピングはニーズがあるものの投資が必要。まずは現有資産で出来ることを模索。 ■ 二次交通が脆弱だが、シェアサイクルは管理コストが高く進んでいない。 ● 2025 年に関西万博があり、インバウンドは今後増加する見込みのためインバウンド対応に取り組むことが必要。
事業者の 対応(案 を含む)	● 飛沫感染防止シートの取り付け等、コロナ対 策を実施	る。継続できれば事業の柱になる可能性があ	を進めている。	
行政・支 援機関へ の要望	● イベントの開催ガイドラインの提示。 ● 対策ツール(飛沫感染防止シートや体温計など)の貸し出し。	● 市が道の駅などのサテライトショップをつくり、作り置き商品を安い手数料で販売。		● 市内には観光地が少ないため、近隣自治体との広域展開を期待。市作成の春里・秋里マップは、市や県を超えて店舗も紹介されており素晴らしい。 ● 商工業関係の支援はあるが、観光系にも支援がほしい。